

EL COSTARICENSE.

EPOCA III--TRIM. 5º

Periódico Semanal.

Nº 50.

Se admiten gratis los comunicados de conveniencia pública; se insertan avisos por un precio equitativo.

SAN JOSÉ, MARZO 2 DE 1877.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale diez centavos. La suscripción por trimestre un peso adelantado.

EL COSTARICENSE.

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que no se ha confirmado por los informes recibidos por el vapor Granada que arribó á Puntarenas en la mañana del 26 de Febrero anterior, la alarmante noticia que habia circulado desde el 13 del mismo mes, sobre una considerable baja en el precio del café en Europa.

El pánico, con mucha justicia, se habia apoderado de muchos de los agricultores, especialmente aquellos que debian fijar el precio, segun sus contratos, el 15 y último de Febrero.

Felizmente si hubo empeño, por una parte, en hacer circular la fatal noticia, tambien lo hubo por otra, en inspirar la duda sobre su exactitud, y el precio del café que, por uno ó dos dias tuvo tendencia á bajar, ha continuado regular, alentando las esperanzas de los agricultores.

No nos atrevemos á apreciar los fundamentos de tal noticia, ni las intenciones de su instantánea circulacion; pero sí deploramos las consecuencias que ella pueda haber producido en las transacciones, obligando á algunos agricultores á disminuir el precio de su café.

La "Estrella de Panamá" nos regala con otro artículo que hemos leído en el número correspondiente al 17 de Febrero, y en el del 25 inserta un remitido del Limon.

Comprendemos bien que la Estrella no nos tenga buena voluntad. Tampoco esperamos de ella la esquisita cortesía y fina amabilidad con que trata á otros países y Gobiernos. Eso se explica de la manera mas clara.

Nos apresuramos sin embargo á recoger de boca de nuestro mismo colega el siguiente párrafo, no por la palinodia que él contiene, pues no se necesitaba, sino por la verdad profunda que su final encierra.

"A ver en qué consisten nuestras mentiras, sobre lo de las fiestas de San José y los sustos

en Liberia, ya hemos dicho *pecavimus*; y baste esto como penitencia para nuestra absolucion y la de nuestro cómplice el corresponsal; que no de lo cierto ó incierto de la noticia pende la suerte de Costa-Rica....."

Nosotros habiamos sentado tambien esa proposicion aunque en un sentido mas genérico en el editorial de nuestro último número.—Nosotros habiamos dicho: que no por las producciones de la prensa que acoge sin ningun género de criterio y publica cuantos informes y datos se le suministren no obstante que en ellos se falsee la verdad y se alteren los hechos, Costa-Rica deja de progresar á favor de la paz de que se disfruta y del empeño del Gobierno en promover el adelanto de los pueblos.

Asi es que estamos conformes: los unos hablan y escriben lo que es cierto ó lo que no es cierto y aprecian los actos de nuestro Gobierno y al pais en general, como les dá la gana; nosotros estamos satisfechos de nuestra situacion, por que tenemos paz y por que en los actos de la administracion vemos una marcada tendencia á procurar el bien general y encaminar el pais hácia su venturoso porvenir.

Pero nos permitimos hacer á nuestro colega de la Estrella una observacion que tiende mas bien á establecer la moralidad del asunto.—Véase lo que es mentir ó propalar mentiras.—El Porvenir de Nicaragua en su número correspondiente al 5 de Febrero último, refiriéndose á los periódicos de Panamá, relata con tintes aun mas sombríos, los acontecimientos que, dice, haber ocurrido aquí el 31 de Diciembre y el 1º de Enero.—Habla de rechiflas, de gritos del pueblo, de descargas que salian del cuartel, de asesinatos misteriosos, de silencio sepulcral, &, &, &, y concluye, por via de almanaque para el año 1877, anunciando "negros nubarrones para el Doctor Herrera."

Y ha de saberse que nuestro colega el Porvenir se halla á

pocas leguas de nosotros y que el 5 de Febrero sabia ó debia saber que todos esos acontecimientos solo han estado en la imaginacion calenturienta del corresponsal de la Estrella.—Así es que no obstante el *pecavimus* que nuestro colega de Panamá ha pronunciado en su nombre y en el del corresponsal, y á pesar de que la verdad se habia hecho lugar desde luego, todavia el Porvenir se hace eco de las *grandes noticias* de la Estrella.

La mentira, una vez echada á vuelo, aunque sea conocida, es ávidamente acojida muchas veces, por los que tienen interés en propalarla para satisfacer, seguramente, un deber de caridad.

Nos reservamos para el siguiente número responder á los cargos en que insiste aun nuestro colega de la Estrella, y, por ahora, terminamos el presente fastidioso artículo, manifestando que no sorprende aquí lo que escribe el corresponsal del Limon.—Probablemente es uno de los ofendidos, á consecuencia de los cambios de personal que el Gobierno se ha visto en la necesidad de hacer en aquel lugar, para moralizar la empresa del Ferro-carril é impulsarla en un sentido verdaderamente favorable á los intereses de la Nacion, en vez de ser objeto de especulaciones particulares.

CRONICA EXTERIOR.

Tres grandes asuntos descuellan por su importancia y trascendencia entre todos los que se ajitan en la época actual. La guerra de Oriente, la eleccion de Presidente en los Estados Unidos y la escavacion del Canal Interoceánico entre Costa-Rica y Nicaragua.

Respecto á lo primero, las noticias últimas que hemos recibido, no son completamente tranquilizadoras; aunque tampoco podemos señalar un hecho que signifique el principio de una lucha titánica, en que se libre á la suerte de las armas el éxito de los encontrados intereses de las principales naciones europeas.

Muchas noticias leemos en los últimos partes telegráficos, y en vista de todos ellos, nuestros lectores, como nosotros, no podrían aventurar un juicio exacto de la situacion y ménos aun de la resolucion que tendrá ese tremendo y complejo problema.

Dícese de Lóndres, al parecer de buena fuente, que Rusia piensa proponer á las demas potencias europeas la celebracion de un Congreso internacional para el arreglo de la cuestion de Oriente.

Unas noticias son de carácter pacífico; y otras, y especialmente los hechos, demuestran intentos bélicos; y los ánimos no pueden ménos de preocuparse ante la perspectiva de una guerra europea, suceso que á nuestro juicio, sobrevendrá mas ó ménos tarde; pero sobrevendrá siempre y con terribles proporciones.

Nada podemos aun comunicar de definitivo acerca de la eleccion presidencial en los Estados Unidos. La comision electoral ha computado los votos de Florida, para Hayes, que como saben nuestros lectores es el candidato Republicano y en seguida iba á ocuparse de los argumentos acerca de los votos emitidos en la Luisiana.

Un telegrama de la prensa asociada de Nueva York, fecho el 15 de Febrero último, dice que la junta escrutadora del citado Estado de la Luisiana, sigue desacatando la autoridad de la Cámara de Representantes y que los miembros de aquella junta continúan presos: se agrega que el trato que se les ha dado ha sido objeto de censura en el Congreso y fuera de él.

Esa Comision de quince individuos, compuesta de cinco Senadores, cinco Representantes y cinco de los Magistrados del Tribunal Supremo Federal; idea generalmente aceptada por los demócratas, con mas espontaneidad que por parte de los Republicanos; aquella Comision que debe haber resuelto ya el problema de la eleccion de Presidente y Vice-Presidente de la Union Americana, es una gran novedad introducida por las circunstancias en la máquina política de la Union Americana.

Si la República es, como lo creemos, la mejor forma de Gobierno, no por eso carece del grave inconveniente de las crisis periódicas que produce la eleccion de Presidente.

Sin hablar de que muchas ilusiones se desvanecen (nos referi-

mos á los Estados Unidos), ante la consideracion de que el cohecho y el soborno, forman el cortejo de los actos electorales; inmensas dificultades surgen, como lo estamos viendo, aun en los pueblos mas acostumbrados á la vida política, para realizar esa alternabilidad en el Poder, que es un dogma del sistema republicano.

Nosotros deseamos que aquella gran Nacion salve la crisis que está atravesando, para que siempre sirva de ejemplo de que son posibles las instituciones que tiene, ejemplo de que mucho necesitan otros pueblos, de raza mas ardiente, de pasiones políticas mas desbordadas, de muchos menos elementos de orden y de respeto á la ley y á la autoridad; pueblos que, como dice un ilustrado escritor argentino, tienen que conformarse con la República posible, mientras pueden realizar la República verdadera.

La grande obra del Canal de Nicaragua, entre aquella República y la de Costa-Rica, sigue llamando la atencion del mundo. Oportunamente impondremos á nuestros lectores del giro que ha tenido ese asunto importantísimo, en los Estados Unidos. Ninguna obra Centro-americana puede haber de mas importancia, de mayor trascendencia. Ninguna exige tanto el que se proceda con la mayor cordura, inspirándose en sentimientos de patriotismo verdadero y de sincera union, aquellos Gobiernos mas directamente interesados en la realizacion de una obra, que si es importante para el mundo entero, lo es mas directamente para estas Repúblicas, porque transformará su comercio y su modo de ser, elevándolas al mas alto grado de engrandecimiento y prosperidad.

Ecuador.

Los lectores de *El Costaricense* están impuestos de que, á consecuencia del triunfo del Sr. Veintemilla, cayó el Gobierno que presidia el Señor Borrero en la República del Ecuador; y de que aquel ciudadano, con el beneplácito de la mayor parte de los ecuatorianos y del Ejército, asumió el mando y el Capitanato General en Jefe de la fuerza armada, el día 8 de Setiembre del año pasado.

Pero no por ese suceso se restableció la calma, y en las alturas de Galte se libró una batalla el 14 de Diciembre, en la cual, segun el parte dado por el General en Jefe del Ejército Restaurador, se obtuvo un completo triunfo sobre los disidentes. Quedaron prisioneros dos Generales, uno de ellos el que mandaba en Jefe, muchos Jefes y Oficiales, y mas de 300 soldados: fué tomada toda la artillería, compuesta de ses cañones rayados, y como 400 rifles.

Sangriento debe haber sido el combate, y no dudamos que el éxito que tuvo contribuirá á afirmar el Gobierno del Sr. Veintemilla.

Colombia.

Continúa la revolucion. El Ilus-

trísimo Sr. Bermúdez, Obispo de Popayan, habia sido extrañado, conduciéndosele escoltado al puerto de Buenaventura. Una batalla reñida y sangrienta habia tenido lugar en Santander. Obtuvo el triunfo el General Wilches, cuyas fuerzas se unieron á las que manda el General Camargo, y, segun se dice, los revolucionarios pelearon en número de 4,000 hombres atrincherados. El General Farias se habia levantado en el Magdalena, y en Antioquia, Bolivar y otros Estados, continuaban los movimientos y el malestar.

Méjico.

Quedan completamente desvanecidos los rumores á que se dió asenso en varios periódicos acreditados, acerca de que el Presidente, Sr. Lerdo de Tejada, quien despues del completo triunfo de la revolucion acaudillada por el General Porfirio Diaz, se embarcó en Acapulco, en union de sus Ministros, tratase de recuperar el Poder. Por los últimos telegramas de los Estados Unidos, vemos que el ex-Presidente de Méjico, se hallaba tranquilamente en Nueva-York. No hemos recibido colecciones de "El Siglo XIX," ni de otros periódicos mejicanos que nos favorecen con su cange.

Centro-América.

Las Repúblicas nuestras hermanas continúan en paz. En el próximo número publicaremos las noticias mas importantes que contienen nuestras correspondencias y periódicos.

SECCION CIENTIFICA.

Los efectos de la intemperancia en el rico y educado.

Por Carlos Pirani,

Profesor de Inglés.

(Conclusion.)

Me dirijo tambien al amor y á la influencia de la muger para esta santa obra. Aconseje á los hombres hasta que ablande sus corazones. Combinen y crien las madres y las hermanas un poder social mas formidable que la balota; poder que alcanzará á los propagadores de la ruina humana, no solo en los dias de elecciones sino en todos los dias, y que hará inútiles, no solo sus ambiciones y esperanzas políticas, sino todas sus ambiciones y esperanzas hasta que se hayan abstenido de una cosa tan mala. La muger ha procurado durante tanto tiempo socorrer con un esfuerzo inesperado, como una hermana de la Caridad á las innumerables víctimas de la intemperancia, que nos admiramos de que hasta ahora no haya logrado que Gorgon castigue á los enemigos de la simpatía viva por la moderacion y el consuelo que han demostrado ser muchos y sagaces.

En el mundo natural hay una ley de tormentas que dirige su curso y determina el punto de su intensidad directa. Las tempestades mas desoladoras de este vicio tienen tambien su ley y es que donde quiera que esten la esposa y la madre, allí está siempre el centro de la tormenta; allí despliega toda su fuerza y es mas aterradora.

Jóvenes, permitidme suplicaros por

último y principalmente á vosotros, cuyos preciosos privilegios son todovía prolongar la vida, empezando á cumplir temprano sus deberes. ¿Dónde existe vuestra riqueza, vuestro honor, vuestra felicidad? ¿No existen en esa futura corriente de vida que debe surgir de vuestras mentes y de vuestros corazones y la cual formareis con vuestras propias manos como el fabricante levanta un edificio? El porvenir, esa gran herencia de la tierra, os pertenece. Procurad comprender su valor. Cada dia es un libro de memorias puesto en vuestras manos, sin contener ni una línea. Vuestros pensamientos, vuestras determinaciones y vuestras acciones de cada dia se anotan en él. Entónces se toma y se traslada al indestructible pasado. Allí debe permanecer siempre por una ley irrevocable de Dios. Ni el tiempo, ni la decadencia, ni el hombre ni los ángeles pueden borrar ni una sola palabra de su eterno registro. Sea este registro vuestra gloria y no vuestra vergüenza. Vosotros teneis la escala con que soñó Jacob.

Cuando un jóven romano pasaba de la minoría á la mayoría; cuando dejaba de ser un niño en la familia y se convertia en un pilar del Estado, el dia de su emancipacion se celebraba con funciones solemnes. La ceremonia de ponerse las graciosas vestiduras de la virilidad en prueba de que se asumen los deberes de esta, se celebraba en algun gran dia de fiesta nacional, en medio de una multitud de amigos reunidos y bajo los auspicios de sus dioses. Entónces en grandes procesiones se dirigian á un templo público, donde, con cantos y oraciones, rogaban á las divinidades que concedieran honor é hicieran útil al nuevo ciudadano nacido; mientras que era encomendado al cuidado de uno de los hombres mas ilustrados de la ciudad para que lo educara. Tales eran las solemnidades y aspiraciones con que venia al mundo un jóven en la pagana Roma.

¿Qué santas resoluciones, pues, que propia consagracion de toda la vida á la verdad y al deber convenian á la juventud ingeniosa y llena de aspiraciones de la República Americana! Cuando vuestros padres pasan velozmente al reinado del silencio, ¿no recaen sobre vosotros todos los trascendentales intereses de la sociedad, su prosperidad, su felicidad, su honor en diferentes tiempos? ¿Cómo se ennoblecerá y transmitirá de nuestros antepasados á la posteridad todo lo precioso de nuestras instituciones públicas, á menos que lo reciba y lo mejore y entónces lo pase de mano en mano, una generacion despues de otra? Aprovechad, pues, estas concepciones de vuestro elevado destino. Reducidlas á hechos. Vuestro poder para cumplirlo es la gracia mas selecta del cielo y ántes que los hábitos, la moral y las instituciones de la sociedad pasen mas allá de vuestro alcance, redimidlos de toda profanacion, arrancad de ellos las semillas de la muerte y todos los elementos de decadencia y revestidos con la fuerza inmortal de la sabiduria, la pureza y la temperancia.

FIN.

SECCION LITERARIA.

JERUSALEN.

Jerusalen, Jerusalen bendita,
Eden por quien lloraba Jeremías,
Por quien jimió Daniel,
¿Por qué estás sola y triste, flor marchita?
¿Por qué pasaron tus gloriosos dias,
Oh reina de Israel?
Jerusalen, ciudad de los profetas,
En vez del cetro de Judá, hoy el sable
Miras del turcoman.

¿Dónde están tus ancianos y poetas?
¿Dónde tu sinagoga venerable?

¿Tus vírgenes dó están?

Vejeta en tus murallas triste yedra;
Dios te lanzó, de pueblos para ejemplo,
Su justa maldicion,
I no ha quedado piedra sobre piedra
De aquel famoso, sacrosanto templo,
Gloria de Salomon.

Yermas están tus áridas colinas;
Tus plazas y tus calles solitarias
Están, Jerusalen!

I llorando tus vírgenes divinas
Léjos de ti, suspiran sus plegarias
Jimiendo por su Eden.

Tu cielo está con nubes cenicientas,
Secos tus rios, sin agua tus corrientes,
Tus prados sin verdor;
Por horas de dolor tus horas cuentas;
De tus hijos malditos en las frentes
Impreso está el dolor.

Tu pueblo al pié de un sauce solitario,
Pobre y esclavo en extranjera tierra
Jime, Salem, por ti;
I al escuchar su canto funerario,
Que te pinta el dolor que en tí se encierra,
Contestas, ai de mí!

Madre sin hijos, huérfana y esclava,
Arrastras, con dolores y cadenas,
Tu misera viudez.
Te maldijo aquel Dios que te encumbraba,
Que atendia á tus ruegos y á tus penas
Una vez y otra vez.

Para recuerdo vivo de tu duelo
Mirando estás el Gólgota y Calvario,
El Tabor y Belen;
I retratado en medio de tu cielo
El leño de la cruz ves solitario,
Oh misera Salem!

Lampo de gloria que alumbrara un dia,
Yá perdido en tu lúgubre horizonte,
¿No vuelves á brillar?
Cuna de la cristiana poesía,
¿Los ecos de tus cantos en el monte
Volverán á sonar?

Ai! yá jamas! Tu suerte sólo inspira
A tus poetas, reina del Oriente,
Un canto de dolor:
Rotas están las cuerdas de la lira
Que pulsaba el monarca penitente
Del Arca en derredor.

En vano fué que congregada Europa
Enviase á ti sus huestes triunfadoras
I al grande Maleo-Ric.
Halló interpuesta la cristiana tropa,
Entre ella y tus murallas protectoras,
La espada de Aladin.

Yá no yerguen pendones tus almenas,
Yá en la calle no cantan tus victorias;
Tu espada se quebró!
Tus nobles brazos ciñen mil cadenas,
La esclavitud borró todas tus glorias,
Tu nombre se perdió!

Ai! ¿hasta cuándo, reina del Oriente,
Jemirás en profunda desventura,
Comarca de Sion?
¿I cuándo iré, romero penitente,
A pedir en tu valle sepultura
A orillas del cedron?

¿No percibes, oh vírgen de Judea,
No percibes los últimos sonidos
Del harpa de David?
No los escuchas? Vagan esparcidos
En la brisa dulcisima que orea
Las viñas de Engadi.

Repite sus cantares melodiosos;
Póstrate sobre el polvo sacrosanto,
Adora, en fin, la cruz!
I espera, humilde, tiempos más dichosos,
Que al fin enjugará tu amargo llanto
Aquél que vió tu luz!

No volverás, es cierto, á abrir un dia
El templo, ni á empuñar fuerte y temido
El cetro de Judá;
Pero hallará tu hermosa dinastía
A los ojos de Dios perdon y olvido,
I Dios te salvará!

Volverás á la gracia del que hizo
Milagros de bondad en el desierto
Por ti... por ti, Israel!
El que escondió su rico Paraiso,
El que amargó las ondas del mar Muerto,
I destruyó á Babel.

Jerusalén, Jerusalén, despierta!
Echa de ti el alfanje y el turbante
Del bárbaro musulmán.
Salem, hija de Dios, abre tu puerta,
Que viene á ti magnífico y triunfante
El hijo de David!
Vuelve á invocar á Dios, pueblo de reyes,
Que Él no ha roto ni la Arca de la alianza
Ni el libro de la lei,
I dicta todavía santas leyes
El que se hizo tu escudo y esperanza,
Tu verdadero rei.

De Josafat en el inmenso osario,
Abrumada de pena y de sonrojos
Irás ante el Señor.
I ojalá que de Dios ante los ojos
Compensen el suplicio del Calvario
Las glorias del Tabor!

J. M. VARGAS I VARGAS.

ODELIA.

LEYENDA DE LA AMÉRICA DEL SUR.

(Concluye.)

IV.

Quiero que todo aquel que lea las páginas de mi libro de memorias, donde trazo esta historieta de mi vida, me diga francamente lo que haría si se hubiera encontrado en mi caso. ¿Hubiera sido tan severo á sus principios mercantiles que volviera las espaldas á los cariñosos ofrecimientos de O'Delia?—Creemos que no hay seres tan severos que cierren los oídos á la razón.

La Patagonia estaba delante de mi sombría, triste, amenazadora. El polo, como prácticamente había dicho la encantadora niña, bramaba con el acento de la tempestad. El invierno era terrible: no convenia seguir adelante en la tierra de la desolación, y retrocedí.

Y,—confieso mi debilidad;—retrocedí dos horas despues de haberseme aparecido O'Delia. Uno de los de su servidumbre buscó á mis criados y aquella noche dormimos en una aldea que encontramos al paso.

A los seis dias llegabamos á la cabaña del indio, que siguiendo el lenguaje de la hermosa salvaje, era su padre, y entónces lo comprendí todo.

En efecto, ántes de entrar en la Patagonia yo había estado allí ejerciendo mi comercio de pieles.

Aquella cabaña espaciosa, colocada en el centro de un valle magnífico, era un rincón ignorado del mundo y allí pasé el invierno mas feliz de mi existencia.

Cuando llegó la primavera me dijo O'Delia con el acento del dolor y de la servidumbre.

—¡Ah! pronto sin duda abandonarás esta cabaña:

—No, O'Delia,—exclamé estrechándola en mi corazón;—no, hija del amor y de la felicidad. Tú me dijiste una vez que morirías si me marchaba. No quiero que mueras: quiero que vivas y que seas mi esposa.

Y no dije más. Por complemento de todo lo dicho me falta que añadir...

“Hoy, el descendiente del rey Lear vive en un soberbio valle de los Andes: tiene relaciones directas con el Señor Duras, y todos los años le manda un verdadero convoy por medio de Cipriano y Juancho, de las pieles mas ricas de aquella parte del globo.

Ademas, es el hombre mas feliz del mundo, pues su esposa O'Delia, hoy Mistres Lear, es la mujer mas bella y mas dichosa de la tierra.”

Y hé aquí unos deliciosos apuntes que fielmente trascibo de un matrimonio americano, y que han venido á mi poder por conducto de un amigo mio que ha dejado las márgenes del Paraguay por el sol de España. Dé ello dá fé

TORCUATO TÁRRAGO.

REMITIDOS.

Manifestacion de gratitud.

Yá próximos á ausentarnos, cumplimos con el deber que nos impone la gratitud, por los beneficios que nos han dispensado muchas personas de esta ciudad capital; pero ¿cómo hacer patente nuestro profundo reconocimiento, sino hallamos palabras que tengan toda la fuerza necesaria para expresarlo? Tenemos, pues, que conformarnos con manifestar la generosidad con que nos han tratado todo el tiempo que hemos permanecido como pasajeros en esta noble y culta sociedad, donde tantos infelices han hallado consuelos en sus sufrimientos.

Los continuos trabajos y fatigas en que mi esposa y yo vivimos por la terrible enfermedad de nuestro hijo, que es una especie de locura que en el trascurso de cerca de ocho años, la Medicina no ha podido curar, ni siquiera lograr un cambio favorable, nos ha puesto en el caso desesperado de andar con él, probando los temperamentos, para ver si por este medio su malestar furioso, siempre alarmante para nosotros por los atropellamientos que sufrimos, se calma y logramos con esto algun alivio.

En tal estado, pobres y desvalidos como somos, llegamos á esta ciudad, á esta noble y generosa ciudad de Alajuela, y casi todos sus habitantes nos han recibido con los brazos abiertos, nos han socorrido, nos han considerado, nos han prestado los servicios que han podido, en fin, nos han visto como hermanos.

Reciban, pues, nuestro sincero y eterno reconocimiento; y si algun dia nuestro desgraciado hijo recobra su juicio, le diremos: *debes cumplir con una deuda de gratitud: los dignos hijos de Alajuela nos han hecho servicios que debemos apreciar y jamás olvidar: procura, si puedes, satisfacer esta deuda por tí y por nosotros.*

Por mi esposa y por mí

TADEO N. GÓMEZ.

Alajuela, Febrero 26 de 1877.

Prensa extranjera.

COSTA-RICA.

Setiembre 16. 75.

SEÑOR:

Puede ser interesante á los numerosos lectores de su independiente diario recibir una relacion verídica de lo que se ha hecho y se está haciendo sobre ferro-carril en este país y saber al mismo tiempo que los trabajos en él no han sido enteramente paralizados, á pesar de la errada opinion que prevalece sobre este punto en el público británico. Despues del incendio en el Limón, hace algunos meses, en el cual las locomotivas y las estaciones (casas de trabajo) edificadas de madera fueron destruidas, un edificio provisional fué construido en la entrada del rio Limón. Desde entónces los trabajadores han estado ocupados construyendo un grande y fuerte establecimiento de ladrillo en el Sitio Viejo, los cuales se construyen por la Compañía del Ferro-carril en la línea é iguales en clase á los fabricados en Europa. Esta hermosa y permanente construccion estará concluida en un corto tiempo. La línea de Limón á Moin se halla en muy buenas condiciones para trabajar. El famoso puente provisional sobre el rio de Moin ha sido conservado en muy buen estado y será muy pronto repuesto por

uno muy bueno y fuerte de hierro.—Este puente está ya listo y ya pagado en fábrica en Inglaterra y será embarcado dentro de pocas semanas para Matina.

De Moin á Matina hay una pequeña laguna de una y media millas de largo, (no de seis millas, como lo he oido asegurar) al traves de la cual se ha construido una línea sólida, que continúa en excelente órden.

En el rio Matina se está construyendo un puente provisorio para que el tren pase, conduciendo rieles &ª á la seccion Matina. Pacuare, que dista 15 millas próximamente, de las cuales once están completamente listas para recibir los rieles y las otras cuatro están casi concluidas y estarán listas para cuando los rieles lleguen á Limón, los cuales vienen en un buque que salió de Inglaterra hace pocas semanas. Basta para el lado del Atlántico. En el lado del Pacífico, en Alajuela, hay una muy buena estacion de ladrillo, muy bonitamente amueblada, con una torna-mesa y otras comodidades y en verdad esta estacion, en varios conceptos, es superior á muchas de las Estaciones de Inglaterra, construidas para igual poblacion. De Alajuela á Heredia la línea está en una condicion de primera clase: allí encontramos dos puentes grandes de hierro de excelente construccion. En Heredia hay una estacion de la misma clase que la de Alajuela. En el camino de San José es donde se ve el famoso puente de hierro atravesando el rio Virilla, 135 piés sobre el nivel del agua,—magnífica construccion, como lo es tambien un puente mas pequeño. El camino en esa seccion se halla en perfecto estado. En la estacion de San José hay talleres con todas las últimas maquinarias mejoradas, dirigidas por agentes permanentes. Los almacenes, oficinas y la estacion son magníficos edificios temporarios, siendo la intencion sustituir aquellos destruidos por el fuego con edificios de piedra. Los planos de algunos están ya listos y un poco del trabajo de hierro en su lugar. En la seccion San José—Cartago, hay importantes puentes de madera y de hierro, todos en buen órden: aquí hay carros de carga y de pasajeros que pagan bien, corriendo diariamente en intervalos frecuentes entre Alajuela y Cartago. Esta seccion fué la mas dificultosa en toda la línea. Entre Cartago y Angostura hay trece millas listas para los rieles. Con todos los lugares que he mencionado la comunicacion telégrafica está establecida; expertos practicantes están trabajando, usando los últimos instrumentos, como los de Whetstons &. Yo espero, Señor Edictor, que este informe alejará la mala inteligencia que existe respecto á estos importantes trabajos. Mas tarde tendré el placer de reseñar las economías financieras de estos trabajos de ferro-carril, con todos sus particulares, desde la inauguracion de las líneas.

Quedo de U. Señor, su etc.

VERITAS.

(Traducido para el Costaricense del Spanish Post, de Nueva-York.)

VARIEDADES.

La mujer cortada en pedazos.—Ya saben nuestros lectores el espantoso crimen cometido el mes pasado en Francia, cuyo autor ó autores no han caido en manos de la policía: se encuentra preso por sospechas, que adquieren diariamente verosimilitud, un sarjento retirado, Billoir, que habitaba en la calle de los Tres Hermanos, núm 51, y que tenia relaciones ilícitas con la vinda

Bellangé, María Le Manach, que se supone ser la mujer cortada en pedazos. Al interrogatorio á que se le ha sujetado ha dado por respuesta que *él nada sabia, que su querida se había marchado llevando un lio de todos sus efectos y que él había ido á la Morgue para ver como iban todos.* La policía francesa ha hallado, escudriñando la letrina de la casa de Billoir, intestinos y cabellos que han sido examinados en el laboratorio de M. Lauth ante los MM. Bresselles, juez de instruccion; Sallantin, procurador de la república; Fouqueteau, comisario de policía, y Jacob, jefe de brigada.

Los cabellos que no habían sido lavados más que en agua pura, han sido sumergidos primero en un baño de potasa para quitarles la grasa, y despues fueron pasados por una infusion de té, que les ha devuelto su flexibilidad. Ya secos se han comparado con los de la víctima; tienen el mismo tinte y el mismo grueso.

M. Bergeron se ocupó despues de los órganos. Segun su dictámen deben de ser absolutamente los de la víctima. Las proporciones son rigurosamente exactas. El análisis químico del estómago se verificó: terminado el análisis el Dr. Bergeron, redactará y remitirá el informe al tribunal. Mientras tanto, los cabellos se han colocado en una caja, y las vísceras en una vasija, siendo todo sellado y enviado al escribano como piezas de conviccion.

Los datos idos de provincia confirman plenamente la persuasion de que la víctima es María Le Manach ¿qué dirá Billoir al juez de la causa, cuando le revele este descubrimiento?... ¿Confesará?... ¿Dará explicaciones?... ¿Nombrará uno ó más cómplices?... ¿Se encerrará en su sistema de impasibilidad, limitándose á responder como ántes:—Nada sé... buscad...?

Mientras tanto, téngase en cuenta que el cadáver estaba *exangüe*, y que no se ha encontrado ni una gota de sangre. Podría decirse que el asesino ha tenido que lavar, que raspar el piso... pero ni aún así. La sangre persiste, especialmente en la madera, y se reconoce por mucho tiempo que pase, aunque se haga lo que se quiera para hacerla desaparecer.

Una hipótesis, dice el diario francés de quien tomamos estos detalles, le ha sido presentada por un suscriptor: es espantosa, pero en ese atroz asunto nada debe causar admiracion. Hé aquí la escena: “Billoir disputa con su querida á media noche. La hiere, sin duda, porque su vecino M. Lefort ha oido un grito. Para hacerla callar la pone la mano en la boca, de lo que proviene la señal azul procedente de la presion del dedo pulgar, que se advierte en el cuello del cadáver. La víctima queda sofocada y pierde el conocimiento. La cree muerta... ¿Qué hacer? Una idea se le ocurre. Recuerda el procedimiento empleado en los campos con los cerdos. La ata y cuelga por los piés de lo alto de la ventana... y la corta en dos, como se hace con un animal, empezando naturalmente por la columna vertebral, por los riñones. Encuentra las artérias lumbares; la mujer no ha muerto, la sangre corre á torrentes y es recibida en una cubeta, mientras que continúa su fúnebre tarea. A los pocos minutos las venas y las artérias están vacías. Retira y coloca en un cubo los intestinos, el corazón, el hígado, arrojándolo todo á la letrina.

“Coloca despues los dos trozos en largas hojas de papel paja, espeso y resistente, que fué hallado en Clichy. Ya no queda más que hacer dos paquetes con un jupon viejo. ¡Ah! Para que no se la reconozca le corta los cabellos y los arroja al lugar donde ha arrojado las vísceras. El vecino se ha levantado: va á salir, Billoir descende y conversa con él, sube hasta el Sagrado Corazón, regresa despues y se encierra. Venida la noche, ya no tiene más que bajar la escalera con uno de los paquetes debajo del brazo. El portero desde la portería no verá nada. Y además, ¿no tiene derecho para llevar un paquete? Se necesita casi una hora para ir á Clichy. Desde las

nueve de la noche á la una de la mañana hay tiempo para hacer dos viajes. ¿Quién reconocerá despues al cadáver, desfigurado, mutilado y arrojado al Sena, á donde va á podrir se? Y ahora examínese si esto es posible; hasta, si se quiere, experimentese *in anima vilis*; en cualquier animal." Para nosotros esto es muy complicado, muy aventurado, y aun cuando esta hipótesis sea teóricamente admisible, dudamos todavía de su posibilidad práctica.

El caldo.—Parece que debe borrarse el caldo de la lista de los alimentos nutritivos, opinion ya sostenida en 1835 por el ilustre Chevreuil. La verdad ha necesitado cuarenta años para abrirse paso, pero ya hoy nadie duda de ella. El Dr. Carville ha interrogado á la experiencia para saber con exactitud cuál es el poder nutritivo del caldo. Cogió dos perros de idénticas proporciones, raza y edad, y los sometió, el uno á la dieta y el otro á un régimen exclusivamente compuesto de caldo. El primero, es decir, el de la dieta absoluta, murió á los veintisiete dias, y el segundo, ó sea el del régimen del caldo sólo, no sobrevivió al primero sino cuarenta y ocho horas. Hecha minuciosamente la autopsia los dos animales presentaron con identidad las señales distintivas de la muerte por inanición. Hé aquí cómo veintinueve dias de tomar una gran cantidad de caldo de carne no han evitado á un animal sano el morir de hambre. Luego el caldo no alimenta. No queremos decir que sea inútil. Al contrario, lo creemos necesario. Pero no tiene el género de utilidad que le atribuye la preocupacion general. El caldo prepara admirablemente el acto digestivo, barriendo, por decirlo así, la mucosa del estómago de los jugos gástricos inertes depositados en los intervalos de las comidas. Pero sobre todo, al excitar el sentido del gusto provoca una secrecion general de los jugos que deben ayudar á la digestion. Hace mucho tiempo que se ha experimentado, en hombres y animales, que la cara interior del estómago se cubre de gotitas de jugo gástrico en cuanto el gusto se encuentra agradablemente impresionado. Por eso ha podido decir con razon Bouchardat que el caldo no es realmente útil sino cuando es agradable.

Origen de la Polka.

El siguiente origen de este famoso baile, lo tomamos de un periódico alemán. Hacia el año de 1830, una moza campesina que se hallaba al servicio de la familia de un mercader en Elbestintz, cierto Domingo por la tarde se entretenia en matar el tiempo en la cocina de la casa: tratando de inventar un nuevo paso, que se adaptase á un aire popular de su aldea nativa. Mientras se hallaba en ese afán, la sorprendió el amo, quien, habiéndose interesado vivamente, la hizo repetir el paso en la sala, donde estaba de visita un médico eminente, Joseph Nerude, quien tomó notas del aire y del paso. No mucho tiempo despues se bailó el nuevo baile en una fiesta en la poblacion y en 1835 se hizo de moda en Praga, donde á consecuencia del medio paso que ocurre en él, se le llamó *polka*, que en el dialecto Teheque quiere decir medio ó mitad.

Un caso gracioso ha ocurrido en una ante-iglesia de Bilbao, segun refiere á un colega de Madrid, persona respetable y veraz.

Parce que cierto Presbítero decia hace ocho dias á sus feligreses, desde la cátedra del Espíritu Santo:—"Napoleon y Bismark iniciaron la guerra contra el clero."

El alcalde del pueblo, que sin duda gusta poco de que la mansion del Señor se convierta en club político, al oír pronunciar las palabras que dejamos subrayadas, amonestó al Cura en alta voz con la siguiente frase:

"Señor Cura, ménos política y mas Evangelio."

Lo cual bastó para que el Presbítero se abstuviera de hablar de Napoleon y Bismark.

No añadimos una palabra por no quitar la originalidad y el chiste al suceso.

Un comisionista de lanas, que recorria los pueblos de la Sierra, tuvo la desgracia de perder en el camino su reloj de plata, que era por cierto de la pomposa magnitud de una cebolla.

Echóle de ménos, quizá por el peso, y resolvió volver piés atras para buscarlo, pero sin ningun resultado.

En el camino encontró á un pastor y le dijo:

—Buen hombre, ¿ha visto usted por casualidad un reloj de plata, que acabo de perder?

—¡Reloj! ¿Como el de la torre? no señor, no lo he visto.

No era como el de la torre, sino mucho mas pequeño, y lo he debido perder por aquí.

—¿Sabe cantar?

—¡Hombre, qué ha de saber cantar, lo que hace es señalar las horas.

—¡Tóma! lo digo porque lo que he encontrado es una cosa blanca, blanca, y redonda, redonda.

—Mi reloj! sí, mi reloj.

—¡Cá! no señor, si era un gusano que hacia cla, cla, cla, y tenia una cola... ¿qué cola!

—La cadena. ¿Y qué has hecho de él?

—¡Tóma! he cogido una piedra de media arroba y ¡plaf! lo he muerto.

—¡Ah! ¡imbécil! un duro te has perdido, que te hubiera dado de hallazgo.

—¡Quiá!

En la ciudad de Corrientes, Confederacion Argentina, se ha perpetrado un crimen con circunstancias muy curiosas. Dos hombres enmascarados penetraron en una casa y mataron de una puñalada al que la habitaba. Tenía éste una niña de 15 años, á la cual ataron los asesinos, haciéndole decir dónde escondia su padre el dinero. Indicóles la niña una pieza inmediata pero; mientras buscaban el dinero, logró ella desasirse y apoderarse de un *revolver* de su padre. Con una resolucion heroica lo disparó sobre los criminales, logrando matarlos. Resultaron ser el juez y el comisario de policia. Esto evitó que cometiesen otro crimen condenando quizá á muerte á algun inocente.

ANUNCIOS.

Aviso al público.

A 233 varas al Oeste del muelle de este puerto, está ya construido un cuadro espacioso y cómodo, con la seguridad de que ninguna clase de animales marinos, por pequeños que sean, podrán penetrar en él. Además, hay por ahora una pequeña casita para vestirse y desvestirse. Mas tarde se irá preparando mayor comodidad.

El precio del baño es el de la módica suma de 10 centavos por persona, sea chica ó grande, para la comodidad del pobre.

El rico considerará los gastos de la obra y si gusta gratificará con un algo mas.

En la Botica del Dr. Don José Frias, se encontrarán á toda hora del dia los billetes de venta, no admitiéndose dinero en dicho baño.

Un socio,

CRUZ BLANCO C.

Puntarenas, Febrero 12 de 1877.

...3v3...

AL PUBLICO.

Desde esta fecha todas las personas que tengan negocios con la "Fundacion de San José", deben entenderse con el infrascrito.

San José, Enero 20 1877.

BENJAMIN BÜRGI,

Administrador.

6. v. 6. D.

Al Comercio.

En el "Almacén Europa" existen depositadas las mercaderías que Don Jesus Salazar ha dado en pago á sus acreedores. Se ofrece el total en venta, admitiéndose propuestas por el término de quince dias; y se señala para el remate las doce del dia 5 de Marzo próximo.

San José, Febrero 12 1877.

FERNANDEZ & TRISTAN,

Liquidadores.

3. v. 3.

AVISO.

En mi establecimiento de carpintería, frente el cuartel de Serenos, tengo expuestas al público, las muestras de un nuevo mausoleo de ataúdes, hoy adoptados por todas las familias mas distinguidas de Europa y América.

Las fabrico de todos sistemas y á precios desde una onza en adelante.

San José, 15 Febrero 1877.

PEDRO MÁRQUEZ.

3. v. 3.

AVISO OPORTUNO.



El infraescrito, herrador y veterinario con diploma de Alemania, pone en conocimiento de sus parroquianos y del público en general, que habiendo recibido una cantidad grande de las mejores herraduras para caballos y mulas, puede, de ahora en adelante, hacer cualquier bestia de las mencionadas al precio de \$ 2.50, con garantía de su trabajo; con la advertencia, de que animales de carácter maligno pagarán, por supuesto, un precio mas elevado que se estipulará con anticipacion.

Al mismo tiempo se permite ofrecer sus servicios para cualquier otro trabajo en el ramo de herrería, como tambien para la curacion de animales en su mismo establecimiento.

San José, Enero 25 de 1877.

ENRIQUE KILGUS.

Taller contiguo á la casa esquinera de Don Andres Perez, calle de la Estacion.

NOTA.— Suplico á mis favorecidos de fijarse bien en mi firma.

6 v. | 6. D.

El que suscribe con el objeto de retirarse al campo vende su casa de habitacion, sita en la calle de la Universidad. Está libre de todo gravámen. Para precio y condiciones pueden verse con su propio dueño en el Palacio Presidencial ó en la misma casa.

San José, Febrero 12 de 1877.

TELÉFORO SEGURA.

3 v. ... 3

AVISO.

Con el objeto de reducir mis atenciones á un solo lugar, he determinado

vender una de las dos fincas que siguen:

1ª—BARBA.

Esta valiosa hacienda está situada á mil varas de la plaza de Barba, en el punto llamado el "Ciprés." Consta de sesenta manzanas de tierra de primera clase, sembrada de café, caña y potrero. El café de diferentes edades (30 manzanas) está en el mejor estado. El potrero, limpio, tiene 30 manzanas, pero puede sembrarse la mitad de café, habiendo preparadas 5 con este objeto, y un almacigal de cuarenta mil piés, regado por el rio Mancarron, que no falta con agua abundante ni aun en lo mas fuerte del verano, pudiendo aprovecharse para mover maquinaria.—Tiene esta finca dos casas, una de horcones y otra de adobes, entablada arriba y abajo.—Los que deseen comprar café en fruta, encuentran en esta hacienda una oportunidad sin rival, pues su beneficio puede preparar no solo la cosecha de la misma, sino tambien el de cualquier cantidad que compren en los alrededores de las numerosas finquitas que la rodean.—El producto medio de esta productiva hacienda, es de 800 quintales, fuera de los rendimientos de la leña, poró, &c. (No vendo por necesidad, así es que daré buenos plazos y un precio módico.

2ª—SAN RAMON.

A una legua de esta poblada villa, poseo 308 manzanas de tierra virgen y fértil perfectamente cercadas de piñuela y zanja. De esta tierra hay cien manzanas de potrero hecho, 60 de rastrojo y el resto de montaña, abundante en maderas de construccion. El pintoresco rio de la Barranca, ademas de varios manantiales, riega el potrero y montaña, pudiendo servir para máquinas de aserrar, beneficio de café, &c. El comprador que quiera fomentar esta finca tiene ya todas las comodidades, como son: tres casas, dos de entrojar maiz (hasta 300 fanegas) y una elegante habitacion para el amo, situada frente á la calle real, con un cerco de manzana y media contiguo, sembrado de café, caña y verduras. Si se quiere sembrar café, para lo cual hay mas de cincuenta manzanas muy propias, se puede hacer inmediatamente, pues tiene 45,000 piés de almacigo listo.

Para mas detalles pueden entenderse en Heredia ó Barba, con el que suscribe, y en San José con el Lic. Don Manuel Argüello.

San José, Febrero 9 de 1877.

JOSÉ MONGE.

3. v. 3. D.

GRATIFICACION.

Una buena gratificacion se ofrece á la persona que entregará al infrascrito un pagaré extraviado de los Señores Montealegre y C^o de San Francisco California, en favor de mi esposa Mercedes James Pyle por valor de \$ 412 cuatrocientos doce pesos oro de los Estados Unidos.—Este documento es de ningun valor al que le haya encontrado.

SANTIAGO PYLE.

Vive en una casa de Don Francisco Breues, Calle del cuño.

San José, Febrero 22 de 1877.

3. v. 2.

Imprenta Nacional.—Calle de la Merced.